



前月号に紹介された史蹟まつりの中の史蹟ガイドのスナップです。教育委員会の女子職員が参會者に大町聚感園2段目の義姫・弁慶の井戸のいわれを説明しての名ガイドスタイルです。町にくる観光客に、公民館が史蹟ガイドを養成する始めてのココロミで、大変内外から期待されます。10月10日出席した50数名の町の方々が、公園3段にわかつての聽講生で、盛會でした。

死んでも、いのちがあるように
どっこい、そはいかん。
人の死ぬばかり、アテにして
いると、いつのまにか
自分の出番がくる。
おらあどうしようば。
そこで、町役場附近で、
亡くなられたお方々のモソバイ
を拌むと次の通り。

この日を迎える。
長くとも、みちかくでも、
それそれもらつた命。
寺泊では、
むかしから、死ぬ生きるは、
ジョンジヨンゴウ。
生・老・病・死にガツチリ対応
しましようと先祖の声。

二、チヨイチヨイ寺泊帰り

永生きのモト

誌友の上田町の深澤弘さんは、
一年半分ずつ、寺泊と千葉で
くらしながら、
秋になると千葉ゆき。
春になると、寺泊帰り。
すこぶる健康の持ち主。
きっと永生きされるだろう。
皆さまも年に、二、三度は

一、チヨイチヨイ寺泊帰り 永生きのモト

寺泊町にお帰りなさい。
永生きなさいます。
先だっての新聞（日報）に、
糸魚川市出身の立教大学教授で
精神科医の町沢静夫先生が
故郷は心を癒す」と題して
コマゴマ書いておられた。
分裂症の青年（大学を出てから
大手電気メーカーに就職中）
が医者の手ではなおらなかつた
のに、
しばらく故郷に帰したら、
なおったという事例をあげてお
られた。
「東京の会社のこたごたの中で
幻覚妄想状態に陥ったと思わ
る。しかし、
故郷に帰ると、彼の心の疲れは
次第にときほぐされ、

一、好季節なのに
悲しいモン。

木の葉が散る
人は逝く
ジョンジョンゴウ（順々業）

にセレバイ(死亡公告)が林立した。本の葉は、大町の公園を始め、ハキたてらんねほど道をりめた。ハタあとから落ちる。それは、

それにしても、死ぬのはおそろい
方がよいのは、昔も今も同じ。
いつも三月花のころ。
女房十八、わしやハタチ。
死なぬ子三人みな孝行。

チヤクチヤクチヤク
昔からの文句。先だって新聞の
投書欄に、

植物のシンシン・タンタインサ。落ち葉は、春をまつ大切な木の栄養しかし、人間が死ぬのは、かなわん。まだ死ぬつもりがないといふのに。

でも、人間にも四季があつた。
娘がヨメと花さかせ
わからこぼして



月刊 第 520 号

仲秋の満月がかがやく寺泊の空は、すばらしい夜でした。クジャクサボテン科の有名な銘花「月下美人」を手に入れて、夜に入ってから咲かせました。かすかな音をたて、かぐわしいかおりをまきちらしながら、3分ほどで満開になりました。名前の通り、クジャクが羽根をひろげたスタイルでお月さまを仰ぐように闇の中に華麗な白色がかがやきました。しかし、4時間のいのちで花の命が終りました。作家の林フミ子の言葉通り、花の命はみじかくて苦しまことの多いかりき。



30年近く、ふるさとだよりの発送作業を奉仕して下さった小川誠二さんが10月31日急病のため、長岡市立赤病院で死去され、お葬式(11月3日)には関係者相談の上、ふるさとだよりから「生花」を贈りました。ほかの者では、キカイの操作ができなくて発送にこまりました。長男 真(マコト)さんとオイ的小川隆司(タカシ)さんに今後協力を期待しています。

それにしても、49才では残念でなりません。

自然の山や田畠が彼の心を静かに包みこんでくれたに違いない。このような霧雨の中でも、彼は治つたのである。そして町沢先生はいう。「いつになつても故郷は、地方から出てきた私たちにとって母なる大地であり、母なる海であり、そしてまた癒(いや)しの場所である。こういわれてみると、故郷でらどまりは、在外のお皆様の「いのち再生の場所」として活用していただきたいもの。

三、芸能方能寺泊人

十一月十四日に、寺泊町文化センター(ハマナス)で、

寺泊芸能人オールスター・キャス

トで、三十一のプログラムで、

寺泊芸能人オールスター・キャス

トで、三十一のプログラムで、

寺泊大漁太鼓や花火太鼓、

そして八木節の踊りや、野積の

酒づくり唄など、次々と迫真的

演技をみせて下さった。

先だって東京の芸術座で、

森光子の演ずる千五百回目の

『放浪記』を三時間半にわたつ

て見たが、

その時の七八八才の森光子の演

出に「すこみ」を感じたばかり

だが、寺泊町の芸能人の動きも、

練習に練習をかさねた語りかけ

の打ちこみにショウトの私には

みごとな演出があった。寺泊芸能人オールスター・キャストで紹介したいと思った。主催は、寺泊町芸術文化協会でビデオをうつして東京寺泊会な

頭のさがる迫力を感した。

後援は、寺泊町公民館。

毎年秋の今ごろ、この町民芸能

祭が無料公開されるので、

故郷を訪ねるすばらしいチャン

スに予定されたらいかが。

日曜日の午後三時開演で、

一泊二日の帰郷のたのしみを持たれたらいかが。

年をとると、同級生がすくなく

なるので、同級会はたのしいもの。

四、五人のささやかなあつまり

でも、同級会はたのしいもの。

若い人たちのよながかりの

同級会ができなくなる。

千年の寺泊を演出した新潟県民

会館で三百人が、寺泊のレキシ

ンを紹介した舞踊リサイタル「寺

泊物語」のテーマをおかせでき

ます(ふるさとだより)。

年をとつても死ぬまで生きてい

るんですから、百バーセント有

効にその日その日をたのしもう

じやありませんか。

寺泊にある池の鶴を次から次へとたべてしまふアオサギの姿

です。大きな池では、70匹がこの鳥のギセイになりました。

昔は全く平和の池でしたが、野山に鳥のエサが少なくなつて

山を越えて池の鶴をねらう時代がきました。ツリ糸を張りめぐらせてアオサギをふせいでいるが、人間の方がまけそう

このごろです。

一人暮らしの日々

(その2)

矢野

一

る時に、余興のひとつとして、千年の寺泊を演出した新潟県民

会館で三百人が、寺泊のレキシ

ンを紹介した舞踊リサイタル「寺

泊物語」のテーマをおかせでき

ます(ふるさとだより)。

年をとつても死ぬまで生きてい

るんですから、百バーセント有

効にその日その日をたのしもう

じやありませんか。

寺泊にある池の鶴を次から次へとたべてしまふアオサギの姿

です。大きな池では、70匹がこの鳥のギセイになりました。

昔は全く平和の池でしたが、野山に鳥のエサが少なくなつて

山を越えて池の鶴をねらう時代がきました。ツリ糸を張りめ

ぐらせてアオサギをふせいでいるが、人間の方がまけそう

このごろです。

寺泊にある池の鶴を次から次へとたべてしまふアオサギの姿

です。大きな池では、70匹がこの鳥のギセイになりました。

昔は全く平和の池でしたが、野山に鳥のエサが少なくなつて



セガレ夫婦は、田んぼを厄介もん扱いしやがって……」
「いや。それにしても、よく出来たセガレだぞ。田植えはするし、稻刈りはするし、あんたが水の管理をして、二町歩の田を家中で守っているんだ。セガレだって返事のしたくない時だつてあるさ。

色々会社の仕事で、頭が一杯の時だつてあるし、

セガレさんだつて段々年をとるに従つて、責任も重くなつてい

るんだろうし

「うん、今では工場長の次位だ

から、まあちつとは年の割に出

世したのかも知れん

「そうだろう。俺から見れば、

うらやましい限りだよ

セガレのことほめたら、

中村も少しは気持がほぐれたら

いい。二人は共に戦中、戦後と生きて

来た。大正生れの人間は、とかく子供とは、そりが合わない。

去年なくなつた妻は、六年間病

床にあった。病妻を看病しながら、ちょっと

したことで、セガレ夫婦と大喧嘩して、

そのあげく、「出て行け」と大喝したのだ。

一ヶ月後にセガレ夫婦、孫三人

は隣町のアパートに越して行った。

最初は手足の麻痺から始まって

歩行困難になり、やがて寝たきりになつた。

それから一年後には、糞をのむ

水さえ飲めなくなり、鼻から胃袋まで、ピニールのパイプを通

して、糞やら、流動食を流して

いた。

もう親でもない。子でもない。

勝手にしやがれ

短気の風間は、普段はじつと堪

えていたが、

一ヶ月後に妻はある世へ旅立つ

た。

四度目の入院であつた。

水が飲めなくなつて、

顔も名前もわかる人の前では、

やりにくかつたともらしていた

ようですが、

初めてのガイドで、これだけや

れば大したものだと、会場の

雲畠気は盛り上つていた。

聚感圆史蹟ガイド

大町 鈴木 正作

恒例の第十五回史蹟まつりが、大町聚感園で行なわれた。十月十日、晴天のなかで、寺泊町・議会・寺泊町観光協会・初君をしのぶ会など、まつり関係者と見学の皆さん、五十余名が集まつて、久しぶりに盛大なまつりとなつた。神事の後、町の主婦による自作、自演の紙芝居「民話」初君の上演、和歌の三十一文字にちなんだ三十枚の絵にまとめた労作で、やさしい口調で語りかける見事な出来栄えでした。子供たちに、わかりやすい歴史

物語としてみがきをかけてお話ししたい。感動の場面でした。このすぐあと、公民館で特訓、史蹟学習とプロのガイド先生の指導を受けた公民館長を先頭に、会社社長さん、元・現学生の先生、退職会社員のお父さん、町教育委の女性職員のガイドさんが、観光客に扮した皆さんを相手に、義経、弁慶、順徳帝、五十嵐伊織、越之浦神社と園内を散策しながらの初舞台になつたわけですね。顔も名前もわかる人の前では、やりにくかつたともらっていたようですが、初めてのガイドで、これだけやれば大したものだと、会場の雲畠気は盛り上つていた。



越後の山里から寺泊浜に嫁にきて20年。さすがに浜のオナゴになりきった。浜の漁師が鮭一本持参。たべてくらっしゃいやと氣まえよく、トサー。昔は魚やをたのんでみおろししてもらつたもんだが、今じゃドンドン、ショウウトメよりホーチョウさばきはみごとなもの。年の功か。秋の海の味覺最高。頭の先からシップボまでムダひとつ出さずチョコチョコと始末した海の幸。

町観光協会代表の小田野正さんには、寺泊町は海水浴と魚を中心には観光発展をつづけてきたが、経済不況、その他最近の情勢は、心配である。今こそ史蹟を前に出して頑張ることが大切だと、力強い決意表明を行ない、最後をしめくついていただきまつとめていた七人の皆さんに心からお礼を申し上げます。

経費御協力

(敬称略順不同)

奈良市	宝塚市	戸市	松戸市	藤沢市	横浜市	清水市	東京都市	町田市	鎌倉市	茅ヶ崎市	湘南町
住吉	藤田	田上	嘉明	立川市	新潟市	吉田町	三条市	長岡市	上町	下町	大町
寅七	道雄	ハナ	金壱万円	金壱万円	金五千円	金五千円	金三千円	金三千円	金三千円	金三千円	金五千円
金三千円	金五千円		金五千円	金五千円	金五千円	金五千円	金三千円	金三千円	金三千円	金三千円	金五千円

あとがき

かわるものは、人の心と秋の空

と申しますが、

この秋の天気は、小春日和の日が多く、すこしよい秋氣分をなしました。

山は昔のズランボウがなくなりました。また、たべられるコケが方々にとれて、キノコヅルのおいしさも味わいました。

ふるさとだよりの誌友で、新潟の池田庄平さん、上田町の武田静行さんがなくなられました。

毎月の町報でらどまりをみても、新潟の池田庄平さん、上田町の武田静行さんは、百才が四人、九十才が十五人、九十二才が三十九人、八十八才が五十六人、九十一才が三十一人、九十九才が四十一人、九十四才が十五人、九十二才が二十三人、九十一才が三十一人、九十九才が四十一人、九十九才が三十九人、八十八才が五十六人。

それでも出生は七人、死亡は九人。人口の内、男五九六〇人、女六五三五人。長寿者は、百才が四人、九十才が十五人、九十二才が二十三人、九十一才が三十一人、九十九才が三十九人、八十八才が五十六人。

よほど、心がけの人徳を持たないと、こんなに永生き出来ません。

皆様もこのお方々を見習って永生きなさって下さい。

ふるさとだより发送に永いこと協力していただいた小川誠さん、の急逝には、こまりました。

毎月オシブレしていくだけに、しばらくは、発送おくれとなり



秋は今やたけなわ。ホスキの乱舞する寺泊の農家をたずねる。このスキのむこうの農家は、今大きわざ。90才になる老母が朝早くうすぐらい内に道路に出て車にひかれ、両足切断の悲劇。永生きしてよろこんだのもつかのま、朝の散歩がとんだアダとなる。見舞にきたのだが、うちはカラ屋でみんな病院ゆき。ホスキだけが平和に秋を唄っていた。

寺泊ふるさとだより
毎月二十日発行

編集人　　窪　　中　　新潟　　寺泊　　樹忍

発行人　　窪　　中　　新潟　　寺泊　　樹忍

発行所　　新潟　　寺泊　　樹忍

電話番号　九四〇一五五〇二

ダイヤル局番　〇二〇二九八七五

電話番号　〇二〇二九八七五

印刷所　　吉野印刷株式会社